

L'Amitié à la Lumière de la Bible



Espérance
Aujourd'hui

Ecrit par Ian Flanders

Citations bibliques extraites de *la Bible du Semeur*

Texte copyright © 2000, Société Biblique Internationale

Avec permission

TABLE DES MATIERES	Page
1. Généralités sur l'amitié	4
2. Les fruits de l'amitié véritable	8
3. David et Jonathan, des amis fidèles	16
4. Jésus, l'ami des pécheurs	27

1

Généralités sur l'amitié

1. Introduction

Pourquoi aborder le thème de l'amitié ?

Pour deux raisons : d'abord, parce que les amis sont importants ; nous en avons besoin pour mener une vie épanouissante. Ensuite, parce que la Bible parle de l'amitié. Elle nous encourage à être de bons amis, elle nous aide à construire de véritables amitiés et elle nous met en garde contre les pièges à éviter.

Pour aborder ces diverses questions, nous allons, durant quelques chapitres, réfléchir sur ce que le livre des Proverbes nous apprend sur ce thème. Ensuite, nous considérerons ensemble la merveilleuse amitié vécue par David et Jonathan, deux personnages que nous rencontrons dans l'Ancien Testament. Puis nous verrons que Jésus déclara être « l'ami des pécheurs » ; nous parlerons alors du fait que Jésus peut devenir notre ami, tout en expliquant ce que cela implique dans nos vies.

Pour commencer, nous allons lire quelques versets du livre des Proverbes. Bien qu'ils aient été écrits il y a trois mille ans, vous les trouverez certainement frappants par leur actualité.

2. L'amitié intéressée

*« Si vous êtes riches, vos amis se multiplient,
mais le pauvre est abandonné par son
compagnon... »*

Beaucoup briguent la faveur d'un homme important, et tous sont amis de qui fait des cadeaux.

Le pauvre n'est pas aimé par ses frères, à plus forte raison ses compagnons s'écartent-ils de lui... » (Proverbes 19. 4, 6 et 7).

« Personne n'aime le pauvre, même pas son compagnon, mais le riche a beaucoup d'amis. » (Proverbes 14. 20)

« Celui qui a beaucoup de compagnons les a pour son malheur, mais un véritable ami est plus attaché qu'un frère. » (Proverbes 18. 24)

Ces proverbes semblent suggérer que les pauvres ont peu d'amis alors qu'ils sont parmi ceux qui en ont le plus besoin. Ces versets soulignent ainsi une triste réalité. Mais, ils n'ont pas été écrits pour nous encourager à suivre ce même chemin ! Au contraire, ils nous permettent d'identifier un danger, dans le but de nous pousser à agir autrement.

Nous devons nous demander pourquoi tant de personnes souhaitent devenir les amis de ceux qui sont riches !

Est-ce par intérêt ? A travers de telles amitiés, on pense pouvoir être mieux aidé dans la vie !

Et il en est de même pour ceux qui occupent des postes bien placés. Nous pouvons rechercher leur amitié dans

l'espoir qu'ils exerceront leur influence en notre faveur, afin de régler des problèmes ou d'obtenir un privilège.

Malheureusement, c'est souvent ainsi que le monde fonctionne !

3. La véritable amitié

Or, ces proverbes nous interpellent. Est-ce une bonne chose que le monde agisse ainsi ? Peut-on parler d'une véritable amitié dans de tels cas ?

Il est normal de vouloir rechercher de l'aide auprès de personnes influentes, mais nous aurons alors tort de prétendre que cette démarche est motivée par une amitié authentique. Ces amis intéressés peuvent rapidement disparaître si la personne influente ne se penche pas sur leur cas ou si elle vient à perdre sa position.

Un tel problème est dû à l'égoïsme de la nature humaine. Trop souvent, certains conçoivent une amitié en se demandant : « Quel avantage vais-je en tirer ? » Ces personnes envisagent trop souvent leurs amitiés en termes d'intérêts personnels et leur désir inavoué est de se servir des autres.

Or, la Bible nous enseigne qu'une véritable amitié implique des relations réciproques et désintéressées. La Bible nous apprend aussi que l'amitié est comme un merveilleux cadeau que l'on offre à quelqu'un. Lorsqu'une telle amitié est vécue, on doit alors se demander : « Quel bien puis-je faire pour mon ami ? »

Comment pourrais-je contribuer à son bien-être et assurer son bonheur ? »

Des proverbes bibliques illustrent une telle amitié. En voici deux :

*« Un ami aime en tout temps
et, quand survient l'adversité, il se révèle un
frère. »* (Proverbes 17. 17)

*« Ne délaisse pas ton ami, ni l'ami de ton
père... »* (Proverbes 27. 10)

Ces proverbes nous montrent qu'un véritable ami est loyal, il demeure constant et fidèle. Les circonstances peuvent changer, mais le véritable ami, lui ne change pas. Celui qui aime vraiment prend soin de ses amis ; il ne les néglige pas, ni ne les oublie. Il fait preuve de fidélité même si ses amis rencontrent épreuves et adversité !

Or, ceci est très important car, c'est au moment où les difficultés se multiplient et que nous nous sentons faibles, que nous avons le plus besoin de nos amis. Nous avons besoin de quelqu'un à nos cotés qui nous comprend, nous encourage et nous conseille.

Ceci étant, si nous reconnaissons avoir besoin de tels amis, nous devons nous aussi, à notre tour, chercher à être ce genre d'ami pour les autres !

4. Une exhortation à suivre

Selon les proverbes lus, ce sont souvent ceux qui se trouvent dans l'adversité, tels les pauvres, qui manquent de véritables amis.

En effet, ce sont surtout les pauvres, mais aussi les malades ou l'étranger, l'orphelin ou la personne âgée, ou encore le chômeur, qui souvent ne bénéficient pas de véritables amis. Ainsi ces proverbes étudiés, nous encouragent-ils à agir envers ces personnes afin de leur donner un peu d'amitié. Ils nous incitent à aller auprès de ceux qui sont en butte à l'adversité et à devenir pour eux un ami, un ami sincère, un ami fidèle et constant.

Il n'est pas toujours facile d'être un tel ami et de se donner ainsi, mais il est bienfaisant de répandre le bien et enrichissant de développer de véritables amitiés !

2

Les fruits de l'amitié véritable

Dans le chapitre précédent, nous avons examiné quelques proverbes bibliques sur le thème de l'amitié. Et nous avons découvert que la Bible dénonce l'attitude de ceux qui recherchent l'amitié de personnes influentes dans l'espoir de servir un intérêt personnel. Toutefois, la Bible nous encourage à être de bons amis, constants, loyaux et fidèles ; elle nous encourage à offrir notre amitié à ceux qui sont défavorisés, à ceux qui se trouvent dans l'adversité.

A travers ce chapitre, nous allons réfléchir sur d'autres proverbes bibliques parlant de l'amitié et nous nous pencherons sur quatre d'entre eux.

Sans plus tarder, étudions le premier.

1. Le véritable ami reconforte

« L'huile odorante et les parfums mettent le cœur en joie, mais la douceur de l'amitié reconforte le cœur. » (Proverbes 27. 9)

Nous revenons ici à ce que nous avons déjà compris, à savoir que les véritables amis sont présents dans l'adversité et qu'ils font du bien à ceux qui en ont besoin.

Nous passons tous par des moments difficiles. Des émotions négatives peuvent alors nous submerger tels le découragement et le désespoir, la peur et l'anxiété, la tristesse ; d'anciennes blessures peuvent aussi ressurgir. Parfois, nous avons l'impression d'être au fond d'un abîme dont nous ne parvenons pas à sortir. Alors, un ami sincère et véritable saura par sa présence et ses paroles, nous aider. Il saura trouver les mots pour nous redonner courage et nous reconforter. Nous avons tous besoin de tels amis. Mais le plus important, c'est ce que nous apprenons auprès de nos amis.

Considérons à présent le deuxième proverbe.

2. L'amitié véritable enrichit

« L'homme s'affine au contact de son prochain tout comme le fer se polit par le fer. » (Proverbes 27. 17)

Ce proverbe exprime que c'est en entretenant des amitiés que nous apprenons à devenir meilleurs. En fréquentant nos amis, en discutant avec eux, en partageant leurs expériences, nous nous enrichissons et mûrissons en tant qu'individu.

Bien sûr, les relations marchent dans les deux sens. Nos amis peuvent apprendre de nous. Nous pouvons leur donner de bons conseils, leur faire part de décisions sages à partir de notre vécu.

Mais ce proverbe, ne laisse-t-il pas supposer que ce résultat merveilleux s'obtient au prix d'un effort ? Car pour polir le fer par le fer il faut beaucoup frotter !

Il est vrai qu'une amitié peut traverser des moments difficiles. Ce que nos amis nous disent peut nous remettre en question. Toutefois, les différences d'avis ou de caractères que nous rencontrons chez nos amis, nous obligent à réfléchir et à mieux forger nos propres avis. Ces différences nous permettent aussi de nous enrichir et de progresser vers une plus grande maturité.

D'ailleurs, cette question nous conduit à notre prochain proverbe :

3. Les conseils du véritable ami édifie

« Un ami qui vous blesse vous prouve par là sa fidélité, mais un ennemi multiplie les embrassades. » (Proverbes 27. 6)

A première vue, ce verset contient une contradiction, un paradoxe, car nous n'attendons pas de nos amis qu'ils nous blessent.

Ce proverbe évoque en fait une situation toute particulière. Parfois, il revient à un ami de dire des choses difficiles à son camarade pour le protéger d'un danger ou pour le remettre en question sur une certaine conduite. Nous savons que notre ami peut ne pas aimer ce que nous aurons à lui dire et que cela risque de lui faire de la peine. Toutefois, si nous sommes convaincus que notre conseil servira son intérêt, nous devons alors avoir le courage de le lui donner.

Il est parfois plus facile de ne rien dire et de laisser la personne poursuivre sa route et gâcher sa vie. Agir ainsi n'est pas agir en véritable ami.

Mais citons des situations où nous devons faire preuve de courage pour protéger un ami ! Votre ami commence-t-il à boire ou à toucher à la drogue ? Il serait bon alors de l'avertir de ces dangers. Votre ami a-t-il de mauvaises fréquentations ou est-il tombé dans une relation adultère ? Encore une fois, il faut le remettre en question. Est-il trop dur avec ses enfants ou trop laxiste ? Il serait bon de lui en parler. Bien sûr il faut l'aborder avec tact et sagesse, et surtout être motivé par le désir de voir notre ami réussir sa vie.

Toutefois, pour conclure ce chapitre, nous allons ajouter autre chose : si nous donnons des conseils difficiles à entendre, il nous faut aussi savoir écouter les conseils

difficiles que nos amis pourraient nous donner, ce qui peut ne pas être toujours facile.

Il est vrai que nous avons souvent du mal à accepter nos torts, à admettre que nous marchons sur une mauvaise voie. Il peut nous être difficile d'écouter ceux qui nous remettent en question. Toutefois, si nous avons confiance en notre ami, nous devons réaliser que ce qu'il nous dit est pour notre bien, pour nous aider à réussir notre vie et non pour nous détruire.

4. Les attitudes sages à adopter pour préserver la véritable amitié

Pour nourrir nos échanges, nous allons à présent choisir des proverbes qui nous mettent particulièrement en garde contre certains comportements. Autrement dit, pour bien préserver ou entretenir une amitié, certaines choses sont à éviter afin de ne pas contrarier ou offenser un ami.

a) Refuser de profiter de la bonté d'un ami

*« Ne va pas trop souvent chez ton ami,
de peur qu'il ne se lasse de toi et ne te prenne
en haine. » (Proverbes 25. 17)*

Nous pouvons éprouver beaucoup de joie à être en compagnie d'un ami, mais ce proverbe nous met en garde contre le danger de passer trop de temps avec lui. Il est donc possible d'abuser d'une amitié. Il est possible de trop attendre d'un ami, de trop lui demander. Ceci s'applique non seulement en termes de temps passé avec son ami, mais aussi, en termes de services rendus, de faveurs, d'aide, ou d'argent sollicité. Si nous exigeons trop d'un

ami, l'amitié pourra rapidement devenir un fardeau et nous risquons, à force d'agir ainsi, de la perdre.

Ce risque est d'autant plus présent lorsqu'aucune réciprocité n'intervient dans une amitié, lorsque l'un des amis ne cesse de demander à l'autre sans jamais donner en retour.

De telles relations peuvent être vouées à l'échec ! Nous avons vraiment besoin de beaucoup de sagesse afin de ne pas trop demander ou d'exiger de nos amis.

Mais existe-t-il d'autres proverbes qui présentent encore des conduites à éviter ?

b) Adopter des propos considérés

« Si, de grand matin, quelqu'un vient bénir son ami à voix forte, ce sera pris comme une malédiction. » (Proverbes 27. 14)

« Entonner des chansons pour une personne affligée, c'est comme lui enlever son habit par un jour de froid ou verser du vinaigre sur du salpêtre. » (Proverbes 25. 20)

Si le premier proverbe étudié nous encourage à ne pas trop demander d'un ami, ces deux autres nous montrent que nos bonnes intentions peuvent parfois arriver mal à propos. C'est pourquoi, ces proverbes nous encouragent à réfléchir avant d'agir, à considérer nos paroles avant de les prononcer, à s'assurer que la situation est appropriée. En un mot, avoir du tact.

Dans le deuxième proverbe, une personne, saluant bruyamment son ami encore dans son lit, nous est présentée ! Il s'agit simplement d'un rappel que nous n'aimons pas être dérangés durant certains moments de la journée. Alors, avant de se rendre chez un ami ou même avant de l'appeler au téléphone, il serait bon de se demander si le moment est approprié pour lui.

Bien sûr, nous ne pouvons pas toujours tout deviner par avance, mais nous pouvons travailler dans ce sens, montrant à notre ami que nous prenons sa situation en considération.

Dans le troisième proverbe, nous découvrons une personne chanter en la présence d'une autre qui souffre. Est-ce pour lui remonter le moral ?

C'est possible et vouloir remonter le moral à un ami est une bonne chose. Toutefois, si une personne est profondément affligée, il faut soigneusement réfléchir à ce qui pourrait lui faire du bien. La Bible nous enseigne que nous devons pleurer avec ceux qui pleurent et nous réjouir avec ceux qui se réjouissent. Une personne endeuillée ou plongée dans la douleur ou le découragement, n'a pas besoin d'être secouée par des paroles gaies et légères. Une personne affligée est avide de véritable consolation. Elle a besoin de la présence d'un ami compréhensif et compatissant, elle a besoin d'entendre des paroles mesurées, réconfortantes, capables de fortifier sa foi et son espérance.

c) Rechercher le pardon

Nous avons évoqué certaines conduites pouvant mettre en danger une amitié. Bien sûr, dans toutes les relations personnelles possibles, des incidents peuvent intervenir risquant de blesser ou de contrarier celui ou celle que nous aimons. Comment faire alors lorsque cela arrive ?

« Qui veut se faire aimer, pardonne les torts qu'il a subis: les rappeler éloigne son ami. »
(Proverbes 17. 9)

Pour conserver une amitié, il faut savoir pardonner. Il peut arriver que nos amis nous blessent ou nous déçoivent. Mais si nous sommes capables de surmonter ces incidents en pardonnant, nous nous conduisons en bon ami. Par contre, si nous rappelons toujours à nos amis les moments où ils nous ont blessés, si nous les accusons de tel ou tel tort, l'amitié peut à la longue se refroidir, pour éventuellement se briser.

Ces conseils sont importants et à travers notre prochain chapitre, nous considérerons la grande amitié qui liait David à Jonathan, deux personnages que nous rencontrons dans l'Ancien Testament.

3

David et Jonathan, des amis fidèles

Au cours de ces deux premiers chapitres, nous avons discuté sur le thème de l'amitié en nous basant sur le livre biblique des Proverbes. Mais à présent, nous allons changer d'approche, car nous allons réfléchir sur l'amitié qui liait le futur roi d'Israël David à Jonathan, le fils du roi Saul. Pour cela, lisons quelques versets du chapitre 18 du premier livre de Samuel.

« Quand David eut terminé de parler avec Saül, Jonathan s'était profondément attaché à David et s'était mis à l'aimer comme lui-même... Jonathan conclut un pacte d'amitié avec David parce qu'il l'aimait comme lui-même. Il enleva son manteau et le donna à David, il lui offrit aussi son équipement et jusqu'à son épée, son arc et son ceinturon. »
(1 Samuel 18. 1, 3 et 4)

1. Le caractère de cette amitié

Avant de commencer à parler de cette amitié, il nous faudrait aborder une question parfois soulevée. Certains suggèrent que le langage employé à travers ces versets laisse supposer que David et Jonathan entretenaient des rapports homosexuels. Alors qu'en penser ?

En fait, la Bible est très claire à ce sujet ; de tels rapports ne représentent pas le dessein de Dieu pour l'homme et ne seront jamais approuvés.

Si David et Jonathan avaient entretenu une telle relation, l'Éternel l'aurait condamné et ces deux hommes n'auraient pas été bénis. Le langage employé à travers ce passage biblique révèle tout simplement l'amitié forte et profonde qui unissait ces jeunes gens.

2. Le contexte de cette amitié

Jonathan était le fils du roi Saül et en tant que tel, il aurait été normal qu'il soit l'héritier du trône d'Israël, qu'il devienne lui-même le prochain roi. Toutefois, le roi Saül avait déplu à l'Éternel, à cause de sa désobéissance et de son arrogance, et de ce fait l'Éternel choisit plutôt David comme successeur au trône.

Considérant ce qui s'était passé, il n'aurait pas été étonnant que Jonathan éprouve de la rancune envers David, qu'il devienne jaloux et amer, et cependant, nous sommes témoins du contraire. Jonathan devient l'ami dévoué de David. Comment cela est-il possible ?

3. Les raisons de cette amitié

Jonathan et David étaient tous deux des guerriers expérimentés. Ils avaient accompli de nombreux exploits pour défendre leur nation, Israël. Ils partageaient ces expériences communes. Encore une fois, Jonathan aurait pu être jaloux de David, car son ami avait acquis, en tant que guerrier, une renommée considérable auprès du peuple. La Bible n'est pas explicite à ce sujet, mais nous pensons

que ce qui unissait ces deux hommes était leur foi en l'Éternel. Jonathan a su surmonter sa réalité, son contexte, qui aurait accablé ou révolté bien des hommes ! Nous attribuons cette force de caractère à sa foi et à son humilité devant l'Éternel. Jonathan aimait Dieu !

Jonathan a su se soumettre à la volonté de Dieu, il a su accepter de l'Éternel des décisions difficiles. Bien sûr, il reconnaissait que l'Éternel ne lui permettrait pas de monter sur le trône d'Israël et que la responsabilité en revenait à son père à cause de sa mauvaise conduite ! Mais, Jonathan n'était pas du tout rancunier envers David !

Il savait que son ami n'y était pour rien, qu'il n'avait pas agi pour qu'il en soit ainsi et que la décision en revenait à l'Éternel !

Il est vrai qu'il faut faire preuve d'une foi incroyable et d'une grande humilité pour accepter la volonté de Dieu, surtout lorsqu'elle ne semble pas œuvrer en notre faveur !

Jonathan a su comprendre combien il est important de demeurer par la foi, proche de Dieu et de rechercher sa faveur. Se révolter contre l'Éternel, sombrer dans l'amertume, chercher le pouvoir en usant de violence ou en ayant recours à la corruption, tout cela est vain ! Le dévouement de Jonathan pour David, celui que l'Éternel a choisi, exprime son attachement à l'Éternel lui-même.

4. Des leçons à retenir

Il faut reconnaître que l'amitié est un cadeau relativement fragile. Les événements de la vie peuvent créer des

tensions et mettre nos amitiés en danger. Comment réagissons-nous si l'un de nos amis réussit là où nous avons rencontré l'échec ? Comment le prenons-nous si l'un de nos amis est choisi pour un emploi, une position dans l'Eglise, ou s'il occupe tout à coup une responsabilité que nous aurions tant aimé occuper ? Si nous laissons germer en nous la rancune ou l'envie, ce sentiment risquera de gâcher notre vie et d'empoisonner notre amitié.

Comment combattre de tels sentiments ? Comment éviter que des incidents viennent gâcher nos amitiés ?

Jonathan est l'illustration même de celui dont la foi est soumise à Dieu. A son exemple, nous devons nourrir notre confiance en l'Eternel et avoir cette conviction qu'il connaît toute chose mieux que nous. Même si nos amis semblent s'en sortir mieux que nous sur certains plans, cela ne remet nullement en cause l'amour de l'Eternel à notre égard.

De plus, lorsque notre joie et notre bien-être dépendent essentiellement de la qualité de notre relation avec l'Eternel et non pas de notre réussite dans le monde, il devient alors plus facile d'accepter la volonté de Dieu et de demeurer un ami bon, fidèle et constant envers les autres.

Mais nous allons découvrir que l'amitié de David et de Jonathan dut traverser des épreuves plus graves encore et que Jonathan dut faire des choix extrêmement difficiles et douloureux. Penchons-nous donc la suite de leur histoire !

5. D'autres événements tragiques se mettant en place dans la vie de David

Bien des circonstances auraient pu empêcher cette amitié de se développer. Car Jonathan, le fils du roi Saül, aurait pu éprouver de la jalousie envers David que l'Eternel avait choisi pour devenir roi en Israël à la place de son père ! Ce qui unissait ces deux jeunes gens, c'était leur foi, leur amour pour l'Eternel et leur soumission à sa volonté.

Mais à présent, nous allons découvrir d'autres incidents graves survenus dans la vie de ces deux amis, incidents qui auraient pu mettre en péril leur amitié ! Et pourtant malgré cela, David et Jonathan restèrent loyaux l'un envers l'autre.

Souvenez-vous que l'Eternel, suite à la désobéissance du roi Saül, avait choisi David pour devenir le nouveau roi en Israël. Alors nous pouvons bien imaginer à quel point le roi Saül fut rempli de jalousie et de colère. Il voulut tuer David. Pourchassé, ce dernier dut prendre la fuite pour vivre en exilé, caché loin de ce roi.

Cela devait être difficile pour Jonathan, le fils de Saül, de constater la haine de son père envers son meilleur ami. Il devait se sentir tiraillé entre sa loyauté envers son père et celle envers son ami. Comment a-t-il alors résolu ce dilemme ?

a) La foi de Jonathan

Nous savons que Jonathan avait appris à faire confiance en l'Eternel : il s'est donc laissé diriger par lui à travers toutes ses décisions. Jonathan savait que l'Eternel avait choisi David pour monter sur le trône à la place de son père car ce

dernier avait mal agi devant le Seigneur. Or, Jonathan aimait l'Eternel, il aimait sa justice. Il savait aussi que son père poursuivait David injustement, car il alimentait à son égard de mauvais projets. Vivre dans un tel contexte était douloureux pour Jonathan, et pourtant il décida que sa loyauté envers David était plus importante que celle envers son père.

Mais comment Jonathan a-t-il pu faire preuve d'amitié envers David dans de telles circonstances ?

b) L'attitude de Jonathan

Jonathan aida son ami en l'avertissant des mauvaises intentions de son père et en l'aidant à prendre la fuite. Il le défendit également en la présence de son père.

Mais Jonathan, ne risquait-il pas de subir aussi la colère de son père en agissant ainsi ? Nous lisons en effet dans la Bible qu'une violente dispute éclata entre Jonathan et Saül, dispute durant laquelle le roi menaça son fils d'une lance. Et cependant, cet incident ne dissuada pas Jonathan d'aimer son ami David. Bien au contraire, il continua à prendre des risques afin de protéger la vie de son ami. C'est pourquoi, il vint le trouver un jour dans sa cachette car il désirait lui porter secours et l'encourager.

c) L'exemple de Jonathan

Une question se pose : comment réagir lorsque l'un de nos amis se trouve confronté à la malveillance d'un ennemi, alors qu'il n'a rien fait de mal et qu'il est innocent ? Car notre ami peut subir la haine d'une personne remplie de jalousie envers lui, être victime de fausses accusations ou

de rumeurs mensongères. Ses biens, sa vie peuvent être même menacés.

Chacun d'entre nous a pu vivre au moins l'une de ces situations : que faire alors ? Il serait tentant dans de telles circonstances de vouloir prendre de la distance et de délaisser son ami, de peur de rencontrer nous aussi des ennuis. Mais réfléchissons un instant : comment ressentirions-nous la chose si nos amis nous abandonnaient juste au moment où nous avons le plus besoin d'eux ?

Jonathan nous montre donc l'exemple à suivre. Il fait des choix difficiles et s'expose aux périls, afin de défendre et de soutenir son ami David.

Les qualités d'une véritable amitié, telles que la loyauté, la fidélité et la constance, peuvent être rudement mises à l'épreuve. C'est d'ailleurs dans les moments difficiles que l'authenticité d'une amitié se révèle. Pour demeurer un véritable ami, il faut par moments savoir se montrer courageux.

Il est évident que David était poursuivi injustement : il était victime de la méchanceté d'un homme amer et impossible à raisonner. Mais que faire si un de nos amis a des ennuis avec une personne et qu'il en est en partie ou entièrement responsable du fait de sa mauvaise conduite ?

d) La fidélité de l'ami

Encore une fois, on pourrait penser qu'il serait de notre droit d'abandonner notre ami, si, logiquement, il mérite les conséquences de ses actes.

Toutefois, nous pensons qu'un ami loyal et fidèle doit agir autrement. Si nous constatons, par exemple, qu'un ami prend un chemin qui risque de lui amener des ennuis, il serait bon de l'en avertir et de chercher à le raisonner. Si notre ami vit des conflits avec d'autres à cause de sa conduite, il serait bon de lui conseiller de se repentir et de changer de comportement, de rechercher le pardon et la réconciliation auprès de celui ou ceux qu'il a offensés.

Ainsi, nous constatons qu'un véritable ami ne fuit pas devant les problèmes que son camarade peut rencontrer. Il recherche plutôt la meilleure façon de lui venir en aide et c'est ce qu'illustre bien l'attitude de Jonathan.

6. Les qualités de l'amitié à travers l'exemple de Jonathan

A présent, nous allons lire un autre texte biblique révélant toute la force de l'amitié unissant nos deux jeunes gens : Jonathan et David. Ces moments se déroulent alors que David est contraint de vivre en cachette loin de la face du roi Saül. Nous trouvons ce passage dans le livre de 1 Samuel, chapitre 23, versets 14 à 18.

« David gagna la région désertique de Ziph et s'installa dans des refuges escarpés de la montagne. Saül le cherchait jour après jour, mais Dieu ne le fit pas tomber entre ses mains. David s'aperçut que Saül s'était mis en campagne pour lui ôter la vie, et il resta dans le désert de Ziph du côté de Horecha. Jonathan, le fils de Saül, se mit en route et se rendit auprès de David à Horecha

pour l'encourager en affermissant sa confiance en Dieu. Il lui dit:

---Sois sans crainte! Mon père ne réussira pas à mettre la main sur toi; tu régneras sur Israël, et moi je serai au second rang près de toi; mon père lui-même sait bien qu'il en sera ainsi.

Tous deux renouvelèrent leur pacte d'amitié devant l'Eternel. David resta à Horecha et Jonathan rentra chez lui »
(1 Samuel 23.14 à 18).

Nous constatons à quel point la vie de David était devenue difficile. Pourchassé par Saül, il était contraint de rechercher refuge dans des grottes reculées. En pleine nature, il lui fallait trouver où se procurer de quoi manger et boire. Il se demandait en qui faire confiance et devait craindre d'être trahi ou livré entre les mains de son ennemi. Il devait vivre dans l'angoisse ne sachant s'il allait être découvert. Et pourtant, malgré ce terrible contexte, Jonathan demeura fidèle et constant envers David. Il lui prouva toute son amitié.

a) La confiance en l'autre

Il est évident que David faisait confiance en Jonathan, bien qu'il soit le fils de son ennemi ! Jonathan savait où trouver David, il savait où le rencontrer. Voici l'une des preuves prouvant toute la force de cette amitié. Nous avons nous aussi besoin d'amis en qui nous pouvons avoir une confiance absolue. De même, à notre tour, nous devons être des amis pour les autres, des amis dignes de confiance.

b) Le soutien moral

Jonathan a rendu visite à David dans ce lieu désertique. C'est la deuxième qualité concernant l'amitié que nous allons évoquer. Jonathan savait que la vie de son ami était en danger et il vint à sa rencontre ; il dut pour cela surmonter de nombreux obstacles. En tant qu'ami, nous aussi nous devons être prêts à prendre l'initiative de rendre visite à celui que nous aimons et qui passe par des moments pénibles. Ce devoir peut survenir à un moment fort peu opportun et une visite peut aussi parfois nécessiter des dépenses ou un temps d'absence. Toutefois, un véritable ami fera tout ce qu'il peut pour venir au secours de celui qu'il aime et qui se trouve en difficulté.

c) Le soutien spirituel

Nous remarquons aussi que Jonathan est venu rencontrer David avec le désir de l'encourager et d'affermir sa foi.

Et nous voici avec la troisième qualité nécessaire pour qu'une amitié s'affermisse : des liens spirituels unissaient David et Jonathan.

Bien sûr, seuls ceux qui bénéficient d'une véritable foi en l'Éternel peuvent vivre une telle amitié. Et nous pouvons l'affirmer : il s'agit de la plus belle des amitiés.

i. Mais parlons davantage de cette dimension spirituelle dans cette l'amitié vécue entre David et Jonathan.

Jonathan savait que la situation que David endurait perturbait sa vie intérieure. Ses émotions, ses pensées en étaient troublées, sa foi mise à l'épreuve. David vivait dans l'angoisse, il vivait dans la peur. Doutait-il à présent des

promesses de Dieu à son égard ? Lorsque nous sombrons, terrassés par des émotions et des pensées négatives, nous commençons à ne plus y voir clair sur le plan spirituel, et notre foi peut en conséquence défaillir aussi. David avait besoin d'une personne qui lui vienne en aide, d'une personne qui l'encourage à considérer sa situation le regard rempli de foi. C'est dans ce but que Jonathan est venu trouver David : il désirait renouveler en lui sa foi, son amour pour le Seigneur, il souhaitait apaiser ses angoisses, il voulait le relever. C'est ce dont nos amis ont parfois besoin que nous fassions pour eux.

ii. Considérons la façon dont Jonathan a encouragé David

Jonathan a rappelé à David la promesse de l'Eternel le concernant : ce dernier allait un jour devenir roi. L'Eternel l'avait déclaré ! Or, les paroles de Dieu sont certaines et elles allaient, sans l'ombre d'un doute, se réaliser, car Dieu tient ses promesses et ce qu'il affirme se réalise. Jonathan en a alors déduit que puisque David allait devenir roi, son père, Saül, ne réussirait jamais dans ses projets de le tuer. En effet, aucun homme ne peut s'opposer aux desseins de l'Eternel, aucun homme ne peut changer la volonté de Dieu. Ainsi, malgré les apparences, malgré les dangers réels, David était potentiellement invincible.

Une telle conclusion a dû apaiser le cœur de David en proie à la peur et contraint à la solitude !

d) Des qualités à mettre en pratique

Si nous voulons encourager nos amis, nous pouvons prier avec eux, leur rappeler les vérités de la Bible les

concernant, les promesses de l'Éternel à leur égard. Nous pouvons leur apporter un regard spirituel sur les problèmes qu'ils rencontrent, et ainsi les relever, les affermir, les reconforter, selon leur besoin.

Les amitiés sont importantes et elles deviennent plus belles encore lorsqu'elles se développent sous le regard de Dieu. Nous ne devons pas vivre notre foi en solitaire. Nous avons besoin de donner et de recevoir en retour les bénédictions de Dieu, afin que tous, nous puissions avancer ensemble.

4

Jésus, l'ami des pécheurs

Nous poursuivons nos discussions sur le thème de l'amitié et nous allons nous pencher sur le fait que Jésus était considéré comme « *l'ami... des pécheurs notoires.* » Lisons à ce sujet un texte biblique, dans l'Évangile de Luc, chapitre 7, verset 34 :

« Le Fils de l'homme est venu, il mange et boit, et vous vous écriez:

« Cet homme ne pense qu'à faire bonne chère et à boire du vin, il est l'ami des collecteurs d'impôts et des pécheurs notoires. » »

1. Les critiques s'élevant contre Jésus

Il semblerait que certaines personnes critiquaient Jésus, tout simplement parce qu'il se trouvait en la compagnie d'hommes et de femmes connus pour vivre une vie déréglée ou dissolue.

Jésus reprend l'une des accusations prononcées contre lui par le parti religieux, constitué par les Pharisiens. Les Pharisiens se considéraient comme pieux. Ils tenaient à avoir pour réputation celle de mener une vie droite. Toutefois, selon leur croyance, pour demeurer pur devant l'Éternel, il leur fallait éviter la compagnie des pécheurs notoires.

2. Les pécheurs notoires

Ce terme désigne ceux qui, aux yeux des Pharisiens, menaient une vie tellement débauchée que tout espoir d'un retour à Dieu était exclu. Parmi eux se trouvaient les prostituées qui vivaient dans l'immoralité sexuelle. Les collecteurs d'impôts aussi, parce que ces derniers collaboraient avec l'occupant romain ; ils manquaient d'intégrité et s'enrichissaient de façon malhonnête en soutirant de l'argent à leurs concitoyens. Les Pharisiens ne fréquentaient jamais de telles personnes, ils les méprisaient, comme ils méprisaient tous ceux qui les côtoyaient.

Ainsi les Pharisiens expriment leur mépris envers Jésus lorsqu'il l'appelle ; « l'ami des pécheurs. »

3. Jésus, l'ami des pécheurs

Et pourtant, les Pharisiens disent vrai. Car Jésus est véritablement l'ami des « *pécheurs notoires*. » Or, ceci est une vérité porteuse de joie et d'espoir.

Dans un premier temps, nous essaierons de comprendre la façon dont Jésus a été l'ami du pécheur et la manière dont il peut être notre ami, votre ami. Ensuite, nous réfléchirons

sur l'exemple de Jésus afin de voir comment, à notre tour, nous pouvons être un bon ami.

a) La grandeur des œuvres de Jésus

Jésus n'a pas hésité à se retrouver en la compagnie de personnes de mauvaise réputation. Au contraire, il allait vers elles. Il partageait avec elles des repas. Il assistait à leurs fêtes et il ne craignait pas les reproches de ceux qui ne comprenaient pas sa démarche. En fait, Jésus ne fréquentait pas simplement ces hommes et ces femmes pour passer de bons moments avec eux ! Non, il voulait leur offrir un nouveau départ dans la vie. Il désirait leur annoncer qu'ils pouvaient venir ou revenir à l'Eternel. Jésus n'approuvait pas leurs comportements débauchés, leurs mauvaises habitudes, cependant au lieu de les condamner, de les mépriser ou de les rejeter, il est devenu leur ami afin de les accompagner sur le chemin de la repentance et de la foi.

Par ailleurs, la Bible nous apprend que Jésus s'est offert comme un sacrifice pour le péché, afin que tous ceux et celles qui placent leur foi en lui, quelle que soit la gravité des fautes qu'ils ont commises, puissent obtenir le pardon auprès de Dieu. Quelle preuve de la merveilleuse amitié du Seigneur !

Jésus est vivant aujourd'hui et il demeure l'ami du pécheur !

b) Jésus veut être votre ami

Malheureusement dans toute société, des gens y sont mal considérés ; ils ont gâché leur vie par une vie dissolue et ils

en récoltent les conséquences malheureuses. Ces personnes peuvent se sentir rejetées et exclues, marginalisées et sans valeur. Eh bien, si c'est votre cas aujourd'hui, Jésus peut devenir votre ami. Si vous vous sentez concernés, Jésus vous annonce aujourd'hui même : « Un espoir s'ouvre à vous, vous pouvez commencer une vie nouvelle, une vie meilleure pleine de promesses ! » Vous pouvez venir à Dieu et trouver auprès de lui le pardon intégral de toutes vos fautes. Jésus demeurera un ami fidèle, constant et patient. Il vous aidera, vous relèvera, vous fortifiera toutes les fois que vous vous découragerez. Le Seigneur sera pour vous un ami plein de sagesse. A travers la Bible, il vous parlera et vous donnera des conseils, il vous montrera le chemin à suivre et vous instruira, il vous corrigera et vous reconfortera. Jésus est l'ami qui saura vous écouter, il saura comprendre vos circonstances, vos luttes, vos tentations, vos épreuves. Il demeurera auprès de vous, jamais il ne vous abandonnera !

Toutes les merveilleuses promesses de Dieu se trouvent accomplies, réalisées en la personne de Jésus Christ ! Il ne se trouve pas de meilleur ami que Jésus !

L'exemple de Jésus est riche d'enseignements qu'il nous appartient de découvrir et de mettre en pratique. Voici comment :

c) Aimons à l'exemple de Jésus

Le texte que nous avons lu nous place devant un défi. Nous pouvons nous poser la question : allons-nous réagir comme les Pharisiens ou allons-nous plutôt agir comme Jésus ?

Se trouve-t-il des personnes dans notre entourage, dans notre quartier ou dans notre village, qui pourraient bénéficier de notre amitié alors que nous préférons garder nos distances simplement parce qu'elles ont mauvaise réputation ? Refusons-nous de fréquenter une certaine catégorie de personnes juste parce que nous pensons qu'elles ne sont pas assez bien pour recevoir l'amour de Dieu ?

Ou bien, allons-nous vers ces personnes afin de leur offrir notre amitié et l'espoir d'une nouvelle vie, avec l'aide du Dieu qui nous pardonne et qui nous recrée progressivement à l'image de Christ.

Avons-nous conscience que c'est à travers l'amitié des chrétiens que ceux qui ne le sont pas, découvriront l'amitié de Jésus-Christ pour eux ?

Jésus est notre ami et fort de son amitié, nous pouvons devenir de bons amis pour les autres.

4. Jésus, l'ami des disciples

Nous allons lire un extrait de l'Évangile de Jean chapitre 15, versets 12 à 17. Dans ce texte Jésus s'adresse à ses disciples et il leur déclare qu'ils les considèrent comme ses amis.

« Voici quel est mon commandement : aimez-vous les uns les autres comme moi-même je vous ai aimés. Il n'y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis. Vous êtes mes amis, si vous faites ce que je vous commande.

Je ne vous appelle plus serviteurs, parce qu'un serviteur n'est pas mis au courant des affaires de son maître. Je vous appelle mes amis, parce que je vous ai fait part de tout ce que j'ai appris de mon Père. Ce n'est pas vous qui m'avez choisi. Non, c'est moi qui vous ai choisis ; je vous ai donné mission d'aller, de porter du fruit, du fruit qui soit durable. Alors le Père vous accordera tout ce que vous lui demanderez en mon nom. Voici donc ce que je vous commande : aimez-vous les uns les autres. »

a) L'occasion où Jésus a prononcé ces paroles

Jésus a prononcé ces paroles la nuit où il fut arrêté et condamné à mourir sur la croix. Elles apparaissent dans un long discours où Jésus semble chercher à préparer ses disciples aux événements tragiques et effrayants qui sont sur le point de les frapper tous.

b) Le message de Jésus

Jésus en disant à ses disciples qu'ils sont ses amis leur prouve l'intimité de sa relation avec eux et la confiance qu'il leur accorde. A cette époque, il se trouvait beaucoup de maîtres-enseignants et probablement la plupart d'entre eux gardaient-ils une certaine distance envers leurs disciples. Ils désiraient se montrer supérieurs à eux. Toutefois, Jésus, bien qu'il soit le Messie, le Fils de Dieu, le Roi-Sauveur, prouve qu'il est proche de ceux qu'il aime. Malgré tout ce qui devrait les séparer de Dieu, Jésus franchit tous ces obstacles pour devenir leur ami, notre

ami ! Car, plus surprenant encore, il nous considère comme ses amis.

Jésus nous fait confiance. De vrais amis se font confiance. De même, Jésus fait confiance à ses disciples. Mais en quoi consiste cette confiance ?

i. La confiance accordée aux disciples

Nous savons que nous devons faire confiance en Jésus ! Mais il est surprenant d'apprendre que lui aussi nous fait confiance !

Jésus dit : « *Je vous appelle mes amis, parce que je vous ai fait part de tout ce que j'ai appris de mon Père.* » Jésus a donc exprimé sa confiance envers ses disciples en leur dévoilant la nature de sa relation avec son Père céleste, il leur a accordé le privilège de recevoir des révélations, de connaître des vérités spirituelles. Il leur a parlé de sa mort, de ce qui allait se passer cette nuit-là et même si ses disciples ne parvenaient pas à tout comprendre, Jésus se sentait à l'aise parmi eux, il leur ouvrait son cœur.

La confiance qui règne entre amis permet d'avoir des échanges plus riches et plus intimes !

En tant que chrétiens, nous pouvons connaître cette même communion avec Jésus : par la prière, par la lecture de la Bible, à travers l'aide de l'Esprit de Dieu.

Toutefois, nous voudrions évoquer un deuxième élément à cette amitié.

ii. La responsabilité accordée aux disciples

Lorsque nous avons une tâche ou une responsabilité à confier à une personne, nous faisons appel soit à un membre de la famille, soit à un ami en qui nous faisons confiance. Or, Jésus, lui aussi, a confié une mission à ses disciples. Et il les appelle ses amis pour souligner le fait qu'il leur confie cette tâche sachant qu'ils l'accompliront.

Selon le texte lu, la responsabilité que Jésus accorde à ses disciples est d'aller porter du fruit, le fruit de l'obéissance aux commandements de l'Éternel, le fruit de l'amour envers les uns et les autres. Ailleurs dans les Évangiles, Jésus confie aux disciples la mission d'aller vers les nations pour proclamer l'Évangile et appeler les hommes et les femmes à la repentance, afin qu'ils placent leur foi en Jésus-Christ. Jésus accorde cette tâche importante à ses disciples aujourd'hui encore. Il le fait, non comme un tyran autoritaire, mais comme un ami nous faisant confiance.

Toutefois avant de conclure, nous voudrions souligner une dernière caractéristique de l'amitié dont nous parlons.

iii. L'amour véritable

Jésus dit : « *Il n'y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis.* » Jésus allait, le lendemain, justement, donner sa vie sur la croix, pour sauver ses amis, afin d'obtenir pour eux le pardon auprès de Dieu. Ainsi, Jésus dévoile toute la profondeur de l'amour qui réside en lui pour ses amis. Et il nous demande d'exprimer un tel amour envers nos propres amis.

Cela veut-il dire que nous devons être prêts à mourir pour eux ? Non ! Pas forcément ! Toutefois, pour être un ami véritable, fidèle et constant, il faut parfois faire des sacrifices, faire preuve d'un amour qui coûte, que ce soit en temps, en énergie ou en argent.

Nous concluons ainsi notre livret sur l'amitié. Nous avons appris que Jésus est l'ami de tous ceux qui croient en lui, et qu'il est le meilleur des amis. C'est pourquoi son exemple est riche d'enseignements. Il peut nous guider dans notre manière d'agir, pour qu'à notre tour, nous puissions être de véritables amis pour ceux qui nous entourent.

Une dernière question : ne voudriez-vous pas que Jésus soit votre ami, aujourd'hui même ?

Pour toute correspondance, veuillez écrire à :

E-mail : courrier_esperance@yahoo.fr